

## DISCURSO

**SR. ELIAS ANTONIO SACA  
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA  
TECER CONGRESO MUJER Y LIDERAZGO  
CAMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA  
ENERO 24 DE ENERO DE 2007**

DESPUES DE LAS PALABRAS TAN FLORIDAS, DE LA SALUTACION A LA REINA DEL PAÍS DE PARTE DE MARIO ANDINO, SE ME HACE DIFICIL ESCOGER PALABRAS PARA SUPERAR SU DISCURSO. PERO VOY A LEER ALGUNAS PALABRAS IMPORTANTES, DE LO QUE MÁS QUE PENSAR HACEMOS EN ESTE PAÍS POR LA MUJER Y MÁS QUE HACER LAS MUJERES SE HA GANADO ESTE ESPACIO.

QUIERO DECIRLES QUE YO SOY ENEMIGO DE LAS CUOTAS, EN OTROS PAÍSES HABLAN DE CUOTAS, ESOS TEMAS DE LAS CUOTAS QUE HAY QUE DARLE TANTO POR CIENTO A LAS MUJERES EN POLÍTICA, YO NO CREO EN ESO, NO SE SI HAY ALGUIEN DENTRO DEL PÚBLICO QUE NO LE PUEDAN GUSTAR MIS PALABRAS, PERO COMO YO NO SOY DIPLOMÁTICO, SUELO SER MUY CLARO, A MÍ LAS CUOTAS NO ME GUSTAN, Y NO ME GUSTAN PORQUE LOS ESPACIOS EN ESTE PAÍS, SIN NECESIDAD DE CUOTAS SE LOS HAN GANADO LAS MUJERES.

BASTA VENIR A EL SALVADOR Y DARSE CUENTA , QUE MUCHAS DE LAS POSICIONES DE PRIVILEGIO, MUCHAS DE LAS POSICIONES DE PODER REAL EN EL PAÍS, ESTAN OCUPADAS POR MUJERES, POR ESO QUIERO



AGRADECERLES EL HONOR QUE ME CONCEDEN HOY, DE INAUGURAR EL CONGRESO MUJER Y LIDERAZGO EN SU TERCERA EDICIÓN. VEO QUE CADA DÍA LA ASISTENCIA CRECE MÁS, LA FELICITO NENA Y ESTO SEGURAMENTE ABRIRA MÁS ESPACIOS PARA LAS MUJERES EN EL PAÍS.

COMO SEGURAMENTE SABEN, EL 53% DE LA POBLACIÓN SALVADOREÑA ESTA COMPUESTO POR MUJERES. AQUÍ LAS MUJERES SON MAYORÍA Y HAN TENIDO UN PAPEL IMPORTANTÍSIMO EN EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE EL SALVADOR. DESDE QUE EN 1950 SE PLASMAMOS EN LA CONSTITUCIÓN EL DERECHO AL VOTO UNIVERSAL, QUE INCLUYE A LAS MUJERES, HEMOS ERIGIDO COMO UN PAÍS O A NUESTRO PAÍS, COMO UNA PLATAFORMA DE LIBERTADES DONDE LA MUJER EJERCE, EN IGUALDAD DE CONDICIONES LOS DERECHOS A LOS HOMBRES.

NOS ENORGULLECE CONTAR CON UN MARCO JURÍDICO PROPICIO Y CONDICIONES AMIGABLES AL DESARROLLO DE LA MUJER. ELLO NOS PERMITE MOSTRAR CREDENCIALES FAVORABLES EN TÉRMINOS DE PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN EL PROGRESO DE NUESTRA SOCIEDAD.

A LA MITAD DE NUESTRO PERIODO PRESIDENCIAL PUEDO DECIR CON MUCHA SATISFACCIÓN QUE EN EL DESARROLLO DE NUESTRAS FUNCIONES NOS HEMOS ENCONTRADO CON UN ALIADO IMPORTANTÍSIMO: LA MUJER LA MUJER JEFA DE HOGAR, ESA PERSONA QUE SE DEFIENDE SOLA,



TRABAJANDO, CONSTRUYENDO FAMILIA Y ADMINISTRA EL DESTINO DE SUS HIJOS Y DE SUS HIJAS, NO SIMPLEMENTE LA COMPAÑERA DE VIDA, O NO SIMPLEMENTE LA COCINERA O LA QUE CUIDA LOS NIÑOS. LA MUJER QUE RESPONSABLEMENTE, Y EN MUCHÍSIMOS CASOS EN NUESTRA SOCIEDAD, ABSOLUTAMENTE SOLA, ENFRENTA EL DESTINO. CON NUESTRO PROGRAMA RED SOLIDARIA, ESTAMOS IMPACTANDO EN LAS CONDICIONES DE VIDA, DE CIENTOS DE HOGARES DONDE LA MUJER JUEGA UN ROL IMPORTANTE: COMPROMETERSE CON EL FUTURO ROMPIENDO EL CÍRCULO VICIOSO DE LA POBREZA, ES IMPORTANTE PARA EL FUTURO DEL PAÍS.

DOY EL EJEMPLO ESTA TARDE DE RED SOLIDARIA PORQUE A MI JUICIO ILUSTRA LA POSICIÓN DE PILAR MORAL QUE OCUPA LA MUJER EN EL DESARROLLO DE SOCIEDADES FRÁGILES COMO LA NUESTRA, CONVIRTIÉNDOSE EN EL PRINCIPAL INSUMO EN EL PROCESO DE RECONSTRUCCIÓN DEL TEJIDO SOCIAL QUE VIVIMOS EN EL PAÍS.

GRACIAS A UN ENORME APORTE DE LA MUJER SALVADOREÑA, HOY VIVIMOS EN UN PAÍS QUE SE MODERNIZA Y QUE ESTÁ SALIENDO ADELANTE DE SITUACIONES DE PRECARIEDAD Y VACÍOS. HEMOS CONSTRUIDO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS Y SEGUIMOS CONSTRUYENDO BASES SÓLIDAS PARA NUESTRO FUTURO Y HEMOS PROYECTADO A NIVEL INTERNACIONAL CON CREDIBILIDAD Y DIGNIDAD.



EN NUESTRO RECIENTE INFORME A LA NACIÓN QUE RENDIMOS A MITAD DE NUESTRO PERIODO, DIJIMOS QUE EL SALVADOR MARCHA POR BUEN CAMINO Y LAS MUJERES DEBEN SENTIRSE ORGULLOSAS DE SU CONTRIBUCIÓN A ESTE PROGRESO. HEMOS PROSPERADO EN CIRCUNSTANCIAS Y COYUNTURAS ADVERSAS Y ELLOS SIN DUDA TIENE QUE VER CON LA FORTALEZA DE LA MUJER EN LOS HOGARES CUZCATLECOS.

SIN EMBARGO, A PESAR DE LO QUE HEMOS AVANZADO, NO DEBEMOS NUNCA CONFORMARNOS. TODOS PODEMOS Y MERECEMOS ESTAR MEJOR. LAS MUJERES PARTICULARMENTE PUEDEN Y DEBEN SEGUIR CONQUISTANDO ESPACIOS DE EXPRESIÓN Y AUTORREALIZACIÓN EN CONDICIONES DE IGUALDAD.

ME DA MUCHO GUSTO VER CÓMO, A TRAVÉS DE EVENTOS COMO ESTE, REAFIRMAN LA IMPORTANTE CONTRIBUCIÓN DE LA MUJER EN SOCIEDADES COMO LA NUESTRA. QUIERO DESTACAR EL PAPEL DE LA MUJER EN EL DESARROLLO ECONÓMICO, DESDE CARGOS GERENCIALES, PUESTOS PROFESIONALES, EJERCICIO LIBRE DE PROFESIONES O AL FRENTE DE EMPRESAS E INSTITUCIONES PUBLICAS DE TODO TIPO.

COMO SIEMPRE HE DICHO, Y LO MENCIONABA NUESTRA QUERIDA PRESIDENTA DE LA CAMARA NENA DE ALFARO, EFECTIVAMENTE LAS MUJERES YA NO ETARAN SOLAS, Y ESTA NO ES NO ES UNA SIMPLE EXPRESION DE CAMPAÑA, ES UN GRITO DE BATALLA A FAVOR DEL PILAR DE



ESTE PAÍS, SOY ADMIRADOR DE LAS MUJERES QUE PUEDEN ENCONTRAR EQUILIBRIO ENTRE FAMILIA Y TRABAJO, QUE PUEDEN SER BUENAS ESPOSAS, BUENAS MADRES, BUENAS PROFESIONALES Y BUENAS ADMINISTRADORAS DEL HOGAR. PUEDO DECIR CON ORGULLO QUE EN NUESTRO PAÍS NOS ESFORZAMOS PORQUE LA PARTICIPACIÓN, POLÍTICA PROFESIONAL, SOCIAL Y EMPRESARIAL DE LAS MUJERES CREZCA DE FORMA SALUDABLE Y SOSTENIBLE.

EL GOBIERNO ESTA COMPROMETIDO CON LA APERTURA DE ESPACIOS Y OPORTUNIDADES Y LAS MUJERES SE LOS ESTAN GANANDO, Y PODEMOS DECIR QUE PREDICAMOS CON EL EJEMPLO EN EL SALVADOR. COMO USTEDES BIEN SABEN, TENEMOS POR PRIMERA VEZ EN NUESTRA HISTORIA UNA MUJER VICEPRESIDENTA DE LA REPUBLICA Y TENEMOS TAMBIEN ADEMÁS DE NUESTRA VICEPRESIDENTA ANA VILMA DE ESCOBAR, QUE POR CIERTO EL DOMINGO VA A SER ABUELA, ABUELA JOVEN, YO NO SE PORQUE LAS MUJERES NO LES GUSTA QUE LES DIGAN ABUELA, ADEMÁS DE LA VICEPRESIDENTA TENEMOS A LA PRIMERA MUJER ALCALDESA DE LA CAPITAL.

ADEMÁS TENEMOS NUMEROSAS MUJERES, NUESTRA SEGUNDA DESIGNADA A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA QUE ESTA ACÁ, TENEMOS VARIAS MUJERES MINISTRAS, TENEMOS VARIAS MUJERES DIPUTADAS, MUCHISIMAS MUJERES ALCALDESAS, MUCHISIMAS MUJERES EN EL SERVICIO PÚBLICO Y



AL FRENTE DE EMPRESAS, COMO LA GANADORA DE LA PALMA DE ORO, MARÍA DE AVILA, QUIEN LA RECIBIO LA SEMANA ANTERIOR, Y QUE DECIR MUJER ADMIRABLE, GREMIALES E INSTITUCIONES DE SERVICIO. MI QUERIDA AMIGA NENA DE ALFARO AQUÍ PRESENTE ES UN VIVO EJEMPLO DEL LIDERAZGO QUE TOMAN LAS MUJERES EN LAS GREMIALES EMPRESARIALES.

YO TENGO ABSOLUTA CERTEZA QUE LAS MUJERES EN LATINOAMÉRICA TIENEN MUCHO QUE VER, NO SOLO CON EL DESARROLLO ECONÓMICO, SINO CON LA DIFÍCIL TAREA DE RENOVAR EL RESPETO A LOS VALORES, DE SALVAGUARDAR NUESTRAS TRADICIONES, DE PROTEGER LA INSTITUCIÓN DE LA FAMILIA Y DE PERMANENTEMENTE LUCHAR POR ABRIR ESPACIOS DE DESARROLLO PERSONAL DE LA MUJER EN IGUALDAD DE CONDICIONES Y OPORTUNIDADES.

CREO QUE LAS MUJERES SABEN SORTEAR CON MUCHA HABILIDAD LOS REQUERIMIENTOS Y DEMANDAS DEL LIDERAZGO Y DE LA SOBREVIVENCIA EN EL MUNDO EMPRESARIAL. CREO QUE DÓNDE MÁS DIFÍCIL SE HA VUELTO SU ROL ES EN LA ADMINISTRACIÓN DEL HOGAR, DADAS TODAS LAS DISTRACCIONES Y AMENAZAS A LA MORAL QUE ENFRENTAN NUESTROS HIJOS E HIJAS A DIARIO.

LA TELEVISIÓN POR CABLE, LA INTERNET, LA CRISIS MORAL DEL ENTORNO Y LAS SEDUCCIONES DE MALAS AMISTADES SE HAN VUELTO FACTORES DESESTABILIZACIÓN EN LA EDUCACIÓN DE NUESTRAS FAMILIAS. HOY MÁS QUE NUNCA, SIN DESCUIDAR LAS ASPIRACIONES DE SUPERACIÓN, LA MUJER A LA PAR DEL HOMBRE, ESTÁ LLAMADA A DEFENDER LA FAMILIA APOYANDO LA ENSEÑANZA Y VIVENCIA DE VALORES Y EN EL CULTIVO DE LA FE EN DIOS.

APLAUDO ESTE CONGRESO QUE LAS REÚNE PARA HABLAR DE LA IMPORTANCIA DE SU PAPEL EN EL MUNDO EMPRESARIAL. LAS INVITO A EXPLORAR NUEVAS AVENIDAS DE LIDERAZGO Y NUEVAS FACETAS DE APOORTE AL DESARROLLO ECONÓMICO DE PARTE DE LA MUJER. PERO TENEMOS QUE COMENZAR DESDE LA FAMILIA, BASE FUNDAMENTAL DEL PROGRESO Y DEL CRECIMIENTO DE CUALQUIER PAÍS.

POR ESO LES INVITO A REFLEXIONAR TAMBIÉN SOBRE ESE IMPORTANTÍSIMO RETO DE SEMBRAR DESDE LA FAMILIA LAS SEMILLAS DE LA NECESARIA RECOMPOSICIÓN DEL TEJIDO MORAL DE NUESTRO PAÍS Y DE OTROS PAÍSES. ES LA MUJER, SIN DUDA, QUIEN MÁS PUEDE CONTRIBUIR A MEJORAR LAS CONDICIONES DE CONVIVENCIA CIUDADANA EN PAZ Y ARMONÍA SOCIAL. ES LA MUJER QUIEN MÁS PUEDE AYUDAR A DARLE UN ROSTRO MÁS HUMANO A NUESTRO PAÍS.

LES FELICITO POR EL ÉXITO DEL CONGRESO Y POR EL SANO DEBATE QUE AQUÍ TENDRÁN SOBRE DISTINTOS TEMAS Y REALIDADES. TAMBIÉN LAS

INVITO A FORTALECER LA INSTITUCIÓN DE LA FAMILIA Y A SEGUIR CONSTRUYENDO NUEVOS ESPACIOS DE SUPERACIÓN Y ÉXITO PARA LA MUJER EN EL MUNDO PROFESIONAL, POLÍTICO, SOCIAL Y EMPRESARIAL.

ESTIMADAS MUJERES SALVADOREÑAS, ESTIMADOS ORGANIZADORES Y ORGANIZADORAS, QUIERO DECIRLES QUE ME SIENTO MUY ORGULLOSO DE VER CUANTAS MUJERES ASUMEN PUESTOS DE LIDERAZGO, VER A NENA DE ALFARO AL FRENTE DE LA CAMARA, HACIENDO PRESENCIA PÚBLICA, HACIENDO RECLAMOS PÚBLICOS, INVITANDO AL GOBIERNO A TOMAR DECISIONES IMPORTANTES, ES UN MENSAJE FUNDAMENTAL. YO DIRÍA QUE LAS MUJERES NO TIENEN MÁS PRESENCIA EN EL ASPECTO POLÍTICO, POR EJEMPLO, LO DISCUTÍAMOS EN NUESTRO PARTIDO, PORQUE TAN POCAS MUJERES COMO DIPUTADAS, NOS DECÍAS, ES QUE NO FIJESE LAS MUJERES TIENEN MIEDO, PORQUE LA POLÍTICA ES DIFÍCIL, Y BUENO LES DIGO YO EL QUE NO LE GUSTA EL HUMO QUE SE SALGA DE LA COCINA, PERO LA POLÍTICA ES DIFÍCIL, PERO EN LA MEDIDA EN QUE VAN LLEGANDO MÁS Y MÁS PERSONAS A LA POLÍTICA DECENTE, SE VA CAMBIANDO, SE VA TRANSFORMANDO LA FORMA DE HACER POLÍTICA, YO NO ACEPTO ESO DE QUE LA POLÍTICA ES SUCIA, DE NINGUNA MANERA; LA POLÍTICA ES EL MEJOR MEDIO DE CAMBIAR A LOS PAÍSES Y POR ESO DECIDIMOS PARTICIPAR EN POLÍTICA, POR ESO LE PEDÍ A ANA VILMA QUE ME ACOMPAÑARA EN ESTA FÓRMULA QUE VA A TERMINAR EN EL 2009, LO IMPORTANTE ES QUE ESOS ESPACIOS NO LOS PIERDAN, PERO QUIERO REPETIR LO QUE DIJE AL PRINCIPIO, YO NO CREO EN CUOTAS, ESAS DISCUSIONES FENINISTAS NO

LAS CREO, LA MUJER Y EL HOMBRE A LA PAR, CONTRUYENDO EL HOGAR, CONSTRUYENDO PAÍS, AYUDANDO A SACAR ADELANTE A LA FAMILIA, NI UNO ARRIBA, NI UNO ABAJO, TODOS AL MISMO NIVEL, NI UNO ATRÁS, NI UNO ADELANTE, TODOS AL MISMO NIVEL, EN ESO CREO, Y ESO ES LO QUE HEMOS REALIZADO DESDE EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA.

QUE DIOS LAS BENDIGA Y DIOS BENDIGA A TODOS USTEDES.  
MUY BUENAS TARDES.